

La farsa de las elecciones en Talamanca

Lo que vió y ocurrió al Fiscal del Bloque de Obreros y Campesinos

por CARLOS LUIS FALLAS

CAPITULO XIV - EL CARNAVAL

Don Romualdo y los miembros de la Junta estaban muy preocupados con la inutilidad de los votantes. Don Eladio llamó disimuladamente a uno de los soplones y le habló al oído. Acto continuo el tipo se escurrió por entre los indios y desapareció.

—Hum! me dije yo— Ya le mandaron a contar a Neftalí que está pasando y a las tijeras y el peine y los canchales de ropas.

Dicho y hecho. Al poco rato empezaron a aparecer unos indios todos trasquilados y muy bien peinaditos a punta de grasa y agua. Se veía que Neftalí estaba muy atareado trasquilando y peinando viejos, porque ni siquiera los sa-

—Pues estás equivocado, Fallas. Es que este tiene un hermano gemelo.

—A carajo!— exclamé yo sin poder contener la risa. Entonces son tuertos de nacimiento los pobrecitos?

—Si, sí!— afirmó don Eladio.

—Así es la cosa, Carlos Luis, aunque te parece mentira.

Ultimamente la tal votación se estaba transformando en una pura guasa y los indios no hacían más que votar y salir disparados a traer otra cédula, sin disimular siquiera cambiándose de ropa o de peinado. Yo intervenía nada más que para sentar las bases de la maniobra que pensaba realizar.

—Fíjese bien, don Romualdo, ¿ve aquella figurita que viene ahí? Pues la primera vez que votó le regalé un cigarro; la segunda me pidió otro y por lo que yo ya viene por el tercero. Si la cosa tupe, ese gran carajo se va a fumar todos mis cigarrillos!

Don Romualdo ni parpadeaba.

—Bueno, señores, ahí viene Juan! ¿Será Juan Motawa o su hermano gemelo? ¿Y el "cuñao"? Ahí está el gran bandido arrugando otra cédula y agazapándose entre los demás! A no, no, señores, dije por último perdiendo la paciencia— Ya esto es el colmo del relajajo! El señor "comisario" va a votar otra vez y ni siquiera tiene gracia para quitarse el chonete y dejar la cruceta a un lado! Vayan a decirle a Neftalí que no sea tan sinvergüenza; que por lo menos los arregle un poquito! ¿No dicen que tienen como mil indios? Entonces, ¿para qué los repiten así?

Por resolución expresa del Pleno ampliado del C.C. del P. C. la juventud comunista tendrá una nueva estructura orgánica, una plataforma especial de lucha y formas de trabajo particulares

El Buró Político comisionó a los compañeros Ferreto, Brenes y E. Mora para organizar la Conf. de la Juventud a que se refiere el Artículo 4º de la resolución adoptada por el Pleno sobre la cuestión juvenil

Vamos a publicar hoy los artículos 3º y 4º de la resolución adoptada por el C. C. sobre el informe presentado por los compañeros Brenes y E. Mora respecto de la cuestión juvenil. A través de ellos, el C.C. señala la necesidad de cambiar totalmente la estructura y la orientación general del Frente Juvenil. Si, como es de esperar se lleva a la práctica lo resuelto, antes de poco tiempo la juventud costarricense dispondrá de un movimiento de vanguardia, capaz de conducir la lucha por sus más importantes y más anheladas reivindicaciones.

Ya en estos momentos los compañeros Brenes y Ferreto, expresamente comisionados por el B. P., han comenzado a redactar dos proyectos de es-

tatutos y de plataforma que servirán de base de discusión en la Conferencia de la Juventud. Esta también a cargo del Comité Central de la Juventud Comunista cuya orgánica de ellas. Sería sumamente provechoso para el partido en general y para el movimiento juvenil en particular que la Conferencia, abarcara sectores jóvenes de todas las secciones y no se limitara a los comunistas de San José que son los que están por el momento organizados. También conviene recomendar que se hagan esfuerzos en el sentido de hacer representar, en la Conferencia, en la forma más amplia posible, a la juventud campesina.

El texto de los Artículos 3º y 4º de la resolución del Pleno del C. C. es el siguiente:

- 3º— Señalar que el Frente Juvenil debe ser un frente de lucha independiente del Partido; que los carnets de sus militantes deben ser especiales; que la estructura de la organización debe ser distinta; que debe tener una plataforma de lucha especial, método de trabajo especiales; deberes de militancia absolutamente distintos a los deberes de los deberes militares ordinarios del P. C.
- El Frente Juvenil debe ser un movimiento amplio y flexible; no una Célula del Partido, sino más bien la antesala del mismo. La juventud comunista debe practicar los deportes, tener teams deportivos, bailar, ser pues una juventud alegre, no divorciada del resto de la juventud costarricense. La juventud comunista debe moverse dentro del espíritu de la juventud, dentro del espíritu de la juventud costarricense en general.
- 4º— Señalar la conveniencia de convocar en breve a una pequeña conferencia para discutir exclusivamente los problemas de la juventud. En esta conferencia debe presentarse un proyecto de estatutos especial; un proyecto de plataforma, una tesis sobre métodos de trabajo, etc.

- Alajuela, 1º de julio de 1940.
Sr. Administrador de "Trabajo"
Estimado compañero:
- El sábado 29 de julio del año en curso, en asamblea general, se eligió el nuevo comité seccional del partido comunista de Alajuela, el cual quedó integrado así:
- Srío. Gral., Luis Carballo C.
 - Srío. Organización, Enrique Góngora.
 - Srío. Agi. y Prop., Rigoberto Alvarez M.
 - Srío. Finanzas, Germán Alfaro.
 - Srío. Sindical, Marco A. Soto.
 - Srío. Actas y Corresp., Emilio León H.
 - Srío. Campesino, Alfonso Jiménez.
 - Srío. Juvenil, José M. Rodríguez.
- Para conocimiento de las demás secciones del país, ruego a Ud. publicar dicho acuerdo.
- Srío. de Actas y Corresp.,
Emilio León H.

Los miembros de la Junta no intentaban va justificar nada, limitándose a sonreír, a excepción del cholo de los anteojos que simulaba estar muy ocupado en decifrar algo que tenía escrito en un papel.

Eché un vistazo a los registros: estábamos con el votante número ciento veinte. Me dirigí a donde estaba el viejo don Eladio que fingía dormir.

—Mire, don Eladio, ya esta vaina es insoportable!

El viejo abrió los ojos y como que se asustó al darse cuenta de que no me estaba chaceando.

—No, Carlos Luis... Yo he venido aquí... Bueno, vos sabés... Ni canchillos, ni guaro, ni...

—No joda, don Eladio!

—lo interrumpí yo— Déjese de cuentos y de carajadas!

—Pero mirá... Es que...

—No don Eladio. Vaya llámeme a ese sinvergüenza de Neftalí que está ahí a la vuelta, para que arreglemos esto de alguna manera. Es mejor que arreglemos esto, porque estoy sintiendo que de lo contrario los patos de la fiesta vamos a ser usted y yo!— le dije, calculando que nadie se podía imaginar que yo anduviera desarmado y sabiendo que el viejo me creía capaz de cualquier barbaridad.

—Bueno, bueno!— exclamé poniéndome de pie apresuradamente— Voy a ver si encuentro a Neftalí.

Los indios y los miembros de la Junta seguían haciendo su agosto.

A los cinco minutos apareció Neftalí por entre el baño, encogiéndose la cabeza y frotándose las manos. Me iba a encontrarlo, dispuesto a caminar a escoger: o les ar-

GRAN BAILE hoy Sábado

A LAS 8 DE LA NOCHE
a beneficio de nuestro periódico "Trabajo".

Orquesta ENSUEÑOS - Cuota para caballeros: UN COLON

NECESITAMOS ₡ 200.00 para pagar una edición extraordinaria de "Trabajo" en su noveno aniversario:

Asista al baile: se divierte Ud. y ayuda al periódico más libre de Costa Rica.

El Secretario General de la Confederación de Trabajadores de Chile, Bernardo Ibáñez, dice a los trabajadores de Costa Rica, que deben organizarse sin pérdida de tiempo para formar la Central Sindical

Que sus palabras no caigan en el vacío, que los Sindicatos existentes las conviertan en una realidad

El martes 2 de este mes pasó por nuestro aeropuerto el Srío. General de la Confederación de Trabajadores de Chile, Fernando Ibáñez, uno de los más destacados líderes obreros de Suramérica. En el "Diario de Costa Rica" del miércoles aparece un reportaje hecho a Ibáñez del cual entresacamos los conceptos siguientes

"Esperamos dice, reunir el segundo Congreso de la CETA en Santiago de Chile. Los compañeros de la Argentina quieren llevarlo a Buenos Aires. Pero es probable que se realice en nuestro país. Queremos que los obreros de Costa Rica, para setiembre, fecha del Congreso a que aluden, estén organizados ya en un central sindical, que bien puede tener su representante en este acto de importancia vital para el futuro de América Latina. Los sindicatos que hasta el momento hay establecidos en San José, son la base firme para la central sindical".

—¿Viene de México?

—Sí. El peligro de una contrarrevolución retrógrada, se ha eliminado. Todo está en calma. Ese gran pueblo labra su porvenir paciente y tesonera mente. Todo está listo para el triunfo de Avila Camacho, que es incuestionable. Es seguro, sin dudas. Un triunfo para México y para toda la América Latina, es este que conquistarán las fuerzas vivas y progresistas mexicanas".

El reportero interroga sobre el movimiento izquierdista de Chile y obtiene de Ibáñez la siguiente contestación:

"Estamos empeñados como objetivo inmediato en consolidar en forma estable honda y sincera, las instituciones de-

mocráticas. Este es el punto fundamental del movimiento. Creo que lo estamos haciendo con conciencia. Los trabajadores son los más firmes y conscientes defensores del régimen democrático. Con ellos, unidos y agrupados, en la confederación, peleamos en primera fila por la defensa de la democracia".

Al recoger en nuestras páginas las palabras del líder obrero chileno, hacemos una vez más un llamamiento a los trabajadores, a fin de que comprendan cómo en estos momentos de crisis aguda de la democracia en el mundo, en nuestra América Latina, la clase trabajadora tiene una misión histórica inmediata a cumplir: la salvación auténtica de la democracia. Más para realizar esta tarea como debe ser realizada es preciso que los trabajadores se organicen, robustezcan sus asociaciones sindicales, constituyan la central y se pongan así en las filas de los verdaderos luchadores que en América serán los únicos sostenes firmes de la democracia.

BUSQUE LA EDICION DE "TRABAJO"

Aparecerá el 13 de julio. 15 de Julio—Gran Mitin en honor del Comité de Prensa, de los agentes y circuladores de "Trabajo".

pasarle por alto sus marrullerías.

—Hola Fallitas! ¿Qué es lo que le pasa, hombre?

—Pues lo que me pasa es que me está llevando el diablo! ¿A cree que he venido yo aquí, pasando hambres y mil dificultades? A ver a estos señores choteando tranquilamente los trescientos votos que tienen preparados? No, Neftalí; esto no es justo ni yo lo voy a tolerar! Y que no se están imaginando que es que son muy listos! Lo que pasa es que cuentan con la fuerza y con los medios para imponerse... Francamente yo no voy a la necesidad de que estos señores se proponen en la cochinada que están haciendo. ¿No arregló el calderonismo el "tamal" en el Registro Cívico y no confeccionaron las listas de sufragantes a como les dió la gana? ¿No cuentan con "Mosco de Piña"? ¿No se han asegurado ya una mayoría fantástica? Entonces, ¿para qué nos van a tratar aquí de esta manera?

—Tiene razón, Fallitas— interrumpió Neftalí, encogiéndose más la cabeza y mirándome de medio lado— Aunque como usted sabe, Fallitas, yo en política ni pa dentro ni pa fuera..., pero no me gusta esto que están haciendo con usted. La política es la política, pero del árbol caído no debe hacerse leña...

Para impresionarlo le agredí que ya con anterioridad yo le había denunciado al Presidente de la República todos esos manejos y que por la prensa y la radio se habían hecho públicas mis denuncias. Que de insistir la Junta en chorrerar toda la Mesa, no iba a tener yo nada más que dos caminos a escoger: o les ar-

maba allí no más un lío que podía tener graves consecuencias para todos, o me iba a San José, levantaba un polvorín por la prensa, pedía una entrevista con el Presidente y araba el cielo y el mar hasta conseguir la anulación de esa Mesa.

—Usted sabe Neftalí— terminé diciéndole— que en estos líos el hilo se rompe por lo más delgado y que si se ven obligados a castigar a alguien son muy capaces de sacrificarlo a usted para salvar a los peces gordos!

Neftalí paró las orejas.

—Si Fallitas, esto es una barbaridad! ¿Y cómo cree usted que se le pueda arreglar la cosa?

—Pues, hombre, que se conformen con ciento cincuenta votos... ¿Qué más quieren?

Son ciento cincuenta votos que le regalo.

Se rascó la barba, me examinó rápidamente de reojo y por último se resolvió.

—Vea Fallitas. Aunque yo no tengo nada que ver con esto, por tratarse de usted voy a hacerles la fuerza. Aguárdate y verá! Voy a hablarle a don Eladio a ver qué dice...

Y guiñándome un ojo se fue a conversar con don Eladio.

Recorrido de Células

- Por acuerdo del Comité Seccional se continua el recorrido de células de acuerdo con el siguiente plan. Siendo el objetivo central de estas visitas el dar a conocer las resoluciones del último Pleno Ampliado del C. C. se exige asistencia plena
- Domingo 7: Célula "Moravia", Zapatera Quirós; delegados: Srío Gral de la Sección y dos activistas de la c "México", a las dos de la tarde.
 - Domingo 7: Desamparados; casa del c Benjamín Bermúdez; delegados: Arnoldo Ferreto y C L Villalobos, a las dos de la tarde.
 - Domingo 14: Célula de "Coronado", casa del c. Rafael Zúñiga; delegado, Srío Gral de la Sección y dos activistas de la c "8 de Mayo", a las dos de la tarde.
 - Martes 9: Célula "Luján", casa del c Enrique Mora; delegado: Jaime Cerdas, a las siete y media de la noche Srío. Gral. del Comité Seccional